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Unser Sportfest für jedermann

Sonnabend, den 22. Juni 2019

Es gilt: Einfach hinkommen und mitmachen
Unser Sportfest hält für jeden etwas bereit. Medaillen. Sie mussten sich auch schon fast 
Vom Vorschulkind bis ins hohe Alter können einen Monat vorher anmelden.
einfache Übungen und Wettbewerbe Wer das Ziel hat, das Deutsche Sportab- 
durchgeführt werden. Diese Veranstaltung zeichen zu erwerben, kann mit seiner 
hat sich inzwischen zu einem Familien- Bewerberkarte an den Stationen Lauf, 
sportfest gemausert und macht in allen Sprung, Kugelstoß, Seilspringen und 
Altersgruppen viel Spaß. Ballwurf seine Bedingungen erfüllen.
Ab 13.00 Uhr stehen die Betreuer und Für Kinder steht eine Hüpfburg bereit.
Kampfrichter parat, um zu zählen, zu Im Freiluftrestaurant kann man ordentlich 
messen, zu schreiben, als Schiedsrichter essen und trinken.
oder Übungsleiter tätig zu sein. Aus einem Spätestens um 17 Uhr ist die Veranstaltung 
Angebot von 24 Übungen kann man beendet. Sie findet auf der Lok-Sportanlage 
auswählen, und wer sechs verschiedene in 12439 Berlin, Adlergestell 105 statt, das 
Sportstationen absolviert hat, nimmt an ist direkt am Betriebsbahnhof Schöneweide.
einer Tombola teil. In diesem Fall wird aus Die Ausschreibung für unser 28. Offenes 
der Startkarte ein Gewinnlos. Vereinssportfest ist auf der Seite 12 dieser 
Anders ist es im Fuß- und Volleyball. Die Zeitung veröffentlicht. 
Mannschaften beginnen bereits um 12.30 
Uhr mit den Turnieren. In ihren Wettbe- H. Weiss
werben geht es um Urkunden und 

Hohe 
Radsportauszeichnung 

für Manfred Grätz

Manfred Grätz (Radsport) erhielt bei der 
Jahreshauptversammlung des Berliner 

Radsportverbandes die Verdienstnadel des 
Bundes Deutscher Radfahrer (s. S. 5)

Unsere Mitgliederversammlung

Inmitten der 14. Legislaturperiode, 
die im April vorigen Jahres mit der 
Wahl des Vereinsvorstandes 
begann, fand am 11. April die 
diesjährige Mitgliederversamm-
lung statt. Es war also ein 
Zwischenbericht über die Arbeit 
des amtierenden Vorstandes.
97 Vereinsmitglieder und 2 Gäste 
fanden sich ein, das entspricht 11 
% der wahlberechtigten Vereins-
mitglieder. BIs auf die Abteilung 
Fitness waren Vertreter aller 
Abteilungen anwesend.
Die vier wichtigsten Abschnitte der 
Versammlung waren die Berichte 
des Vorstandes und der Kassen-
wartin (Finanzbericht und Vorstellung des Haushaltsplanes 2019) , die Satzungsänderung 
sowie die Auszeichnung.
Der Vorstand wurde nach Anhörung der Berichte auf Antrag der Kassenprüferin entlastet. 
Die Änderungen der Satzung wurden nach der Diskussion, an der sich 5 Mitglieder 
beteiligten, einstimmig angenommen. Auch die anderen Berichte und der Haushaltsplan 
fanden eine einstimmige Bestätigung.
Nähere Informationen über den Vorstandsbericht und zur Versammlung siehe S. 4 und 5 
sowie in der Fotogalerie auf unserer Homepage.
H. W.

Einstimmige Bestätigung der Satzungsänderung

Ehrennadel des ESV in 
Gold für Manfred Armes

Manfred war Gründungsmitglied der Abt. 
Tischtennis im Jahr 1967 und prägte maßgeblich 

ihr heutiges Erscheinungsbild mit

Senioren, bitte vormerken!

Am Mittwoch, dem 4. September 2019, findet 
unser nächster Senioren-Sport-Treff auf der 
Lok-Sport-Anlage an der S-Bahn-Station 
Betriebsbahnhof Schöneweide statt. Beginn 
10.00 Uhr, Ende gegen 12.30 Uhr.
Wenn die Spender wieder mitmachen, dann 
gibt es im Beiprogramm einen kostenfreien 
Eintopf und eine Tombola.
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Womit befasste sich der Vorstand?

Erweiterte 10. Vorstandssitzung am 6. 
März 2019 (20 Teilnehmer) 11. Vorstandssitzung am 3. April 2019

(17 Teilnehmer)
- Schaukastenumgestaltung
- Freiwillige Erklärung der Eisenbahnermit- - Schaukasten-Neugestaltung
glieder - Rückgabe von ausgefüllten Vordrucken
- Prüfung des Baumbestandes auf der - Arbeitseinsatz von Praktikanten
Sportanlage - Kauf eines Rasenmähers
- Einreichen der Übungsleiterabrechnungen - Webmastertagung stattgefunden
- Abgabe der Vordrucke zur Steuerbefreiung - Versand einer Aktivitätenliste des ESV an 
Ehrenamtspauschale die DB
- Treffen der Kinderschutzbeauftragten des - Abarbeiten des Maßnahmeplanes Mit-
LSB gliederversammlung
- Überprüfung der Teilnehmer eines Hallen- - Beschluss der Auszeichnungen
trainings - Bestätigung des Haushaltsplanes 2019
- Kauf eines Rasenmähers - Beschluss der Ausschreibung zum Ver-
- Reparatur der Hallenbeleuchtung einssportfest
- Feedbackbogen für Aus- und Weiterbil- - Anforderungen zur Erstellung von Artikeln 
dung für die Vereinszeitung
- Jahresabschluss Finanzen 2018 - Sicherung des Übergangs der Kinder in 
- Vorgaben für die Haushaltspläne der andere ESV-Abteilungen
Abteilungen - Antrag an Kiezkasse
- Abarbeiten des Maßnahmeplanes zur - Bedrängung von Lok-Sportlern über das 
Mitgliederversammlung Internet
- Auszeichnungsvorschläge - Forderung auf Einhaltung des Hallen-
- Bericht der Abt. Gesundheitssport planes
- Bericht des Jugendwartes
- Nutzung der elektronischen Information 12. Vorstandssitzung am 8. Mai 2019
der S-Bahn (17 Teilnehmer)
- Festlegung der Delegierten zum Landes-

- Wertung der Schaukastengestaltungturntag
- Abgabe unterschiedlicher Vordrucke von - Begehung der Sporthalle
den Abteilungen- Arbeitseinsatz im Frühjahr auf der 
- Arbeitseinsatz von Praktikanten auf der Sportanlage
Sportanlage- Defektes Heizungssystem im Sportplatz-
- Neu angeschaffter Rasenmäher gestohlengebäude
- Begehung der Lok-Sporthalle- Nutzung des Rabattsystems von Amazon 
- Bauarbeiten im Sanitärtrakt der Sporthallefür den ESV

Redaktionsschluss

für die Zeitung Nr. III/2019 ist der 7. August. 
"Lok-Sport aktuell" wird am 4. September 
2019 herausgegeben. Die Redaktion bittet, 
die Beiträge möglichst digital in Word als 
Anhang, in der Schriftart Arial, Schriftgröße 
9, Blocksatz oder in Papierform an das 
Sportbüro zu senden. Fotos können digital 
oder auf Papier zugesandt werden.

- Übernahme von Kindern der Ballspiel-
gruppe in Abteilungen
- Antrag an Kiezkasse zur Mithilfe bei der 
Finanzierung des Vereinssportfestes
- Kritik an der Hallenplanung beim Wechsel 
der Gruppen Kita und Gymnastik
- Auswertung der Mitgliederversammlung
- Vorbereitungsstand des Vereinssport-
festes
- Bericht über die Vorstandsfahrt
- Mitgestaltung der DB AG-Sportver-
anstaltung auf unserer Sportanlage
- Reparatur der Brunnenanlage auf der 
Sportanlage
- Bericht von der Mitgliederversammlung 
der Abt. Tennis
- Kartenangebot für das ISTAF
- Redaktionsschluss für die Vereinszeitung 
3 /19

Versammlung des VDES Bezirk Ost

Am 27. April 2019 fand die jährliche hervorgehoben wurden die Durchführung 
Mitgliederversammlung des VDES Ost in und Betreuung des 4-Länderturniers im 
Berlin statt. Im Verband Deutscher Tennis,  die Organisation der DB Cups und 
Eisenbahner Sportvereine Ost (unser Bezirksmeisterschaften im Kegeln und 
Bezirksverband umfasst  52 ESV der Tischtennis durch die ehrenamtlichen 
Bezirke Berlin, Brandenburg, Mecklenburg Sportwarte für diese Sportarten, die alle im 
Vorpommern und Sachsen Anhalt) waren ESV Lok Schöneweide beheimatet sind 
2018 über 12.000 Sportlerinnen und sowie die Hilfe und Unterstützung beim 
Sportler organisiert, wobei die Mitglieder- zentralen Bahnsporttag, dem Mitarbeitertag 
zahl im Vergleich zum Vorjahr um etwa 1000 von DB Systel auf unserem Sportplatz. In 
zurückgegangen war. der Diskussion ging es vor allem um die 

Einbeziehung von Azubis sowie von Anwesend waren der Bezirksvorstand, die 
weiteren Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern Vertreter von 28 ESV, die ehrenamtlichen 
der Bahn in die ESV. Sowie die Problematik Fachsportwarte sowie die Ehrenmitglieder 
mit dem Bundeseisenbahnvermögen, wo des VDES Ost. Durch den Bezirkssportleiter 
sich noch immer keine klare Richtlinie Jens Lehmann wurde der Bericht des 
abzeichnet, speziell bei der Erwerbung von Bezirksvorstandes für das Jahr 2018 
Grundstücken durch die Vereine, der inklusive des Finanzberichts gegeben und 
Datenschutzrichtlinie und dem Nachweis der neue Sport- und Finanzplan für 2019 
der individuellen Mitgliedsbeiträge. vorgestellt. Der VDES Ost zeichnete sich 
Allerdings scheint die Überprüfung der auch im Jahre 2018 wieder durch eine 
Vereine durch das BEV nicht mehr  generell Vielzahl von regionalen und überregionalen 
durchgeführt zu werden, sondern es wird Sportveranstaltungen und Aktivitäten für die 
sich wohl erst einmal auf weitere Stich-Eisenbahner und die Mitglieder der ESV 
proben in den Eisenbahnersportvereinen aus .  Wiederum wurde auch Lok  
beschränkt. Schöneweide mehrfach positiv erwähnt und 

gelobt, wie er die verschiedensten 
Horst Hennigsportlichen Veranstaltungen durchführte, 

begleitete und absicherte. Besonders 
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Plädoyer für den Sport mit Eisenbahnern
Ein Interview mit Fritz Kowalski

große Bremse. Das ist die Vorgabe des Fritz Kowalski war und ist ein Sportfunktionär 
Bundeseisenbahnvermögens, dass 50 % von echtem Schrot und Korn. Er spielte aktiv 
der Mitglieder der Eisenbahnersportvereine Handball, wurde danach Trainer in dieser 
Mitarbeiter der DB AG bzw. deren Sportart und pfiff so manches Spiel in der 
Angehörige sein müssen, wenn  sie DDR-Oberliga als Schiedsrichter. Als 
Immobilien des BEV nutzen. Diese Klausel Eisenbahner hatte er auch beruflich als 
lässt keine positive Entwicklung zu. Deshalb Sportinstrukteur, Leiter für Sport in der Rbd 
werden es von Jahr zu Jahr weniger ESV der Reichsbahnausbesserungswerke zu tun 
und natürlich auch weniger Mitglieder. Es ist und war Sportleiter für den Reichsbahn-
schade, dass das BEV nicht die positiven Amtsbezirk Berlin 1.
Seiten des Sports für die Eisenbahner öffnet, In den Jahren von 2000 bis 2010 leitete er 
damit sie etwas für ihre Gesundheit, ihre den Bezirk Ost im Verband Deutscher 
Fitness tun können und die Werte des Sports Eisenbahner-Sportvereine, zu dem ja auch 
für die Persönlichkeitsentwicklung und unser ESV Lok Schöneweide gehört. Wir 
Teambildung erschlossen werden können. baten ihn, der inzwischen Rentner ist, zu 
Ich verstehe diese Hartnäckigkeit nicht. Aber einem Interview mit der Redaktion unserer 
hier geht es wohl mehr um die Immobilien als Vereinszeitung "Lok Sport aktuell" und er ließ 
um den Nutzen des Sports für die es sich nicht nehmen, in unser Sportbüro zu 
Eisenbahner.Bauvorhaben verwirklicht werden. Es sollte kommen.
Das war ein starkes Plädoyer für den ein Sozialgebäude mit ca. 20 Betten, dazu 

Guten Tag Fritz, hast Du ohne Probleme Eisenbahnersport! ein Raum für das Personal und ein 
hergefunden? Wir schicken Dir regelmäßig unsere Geräteraum entstehen. Vom Verkehrs-
Ich war so oft auf Eurer Sportanlage und in Vereinszeitung zu. Was gefällt Dir an ihr und minister waren 2 Millionen DDR - Mark 
der Sporthalle, dass ich den Weg von der S- was nicht?genehmigt worden. 1989 sollte es losgehen. 
Bahnstation auch im Schlaf gefunden hätte, Die Zeitung ist der einzige Kontakt zu Eurem Doch dann kam die Wende und das Projekt 
obwohl auf den paar Metern allerhand Sportverein und  ihr seid zugleich auch der war gestorben. Keiner bedauerte das mehr 
verändert worden ist und jetzt mit der einzige Verein, von denen, die ich kenne, die als mein Freund Manfred Melzer, damals 
Wiedereröffnung der Kita Neues ansteht. so etwas auf die Beine gestellt haben. Ich Leiter für Sport der Rbd Berlin, der an der 
Und weshalb warst Du so häufig auf und in lese die Zeitung sehr aufmerksam und gebe Planung maßgeblich beteiligt war.
unseren Sportstätten? Als Du dann der Vorsitzende des VDES- sie dann weiter an Manfred Melzer, der sie 
In meiner Verantwortung lag z. B. der Bezirks Ost warst, wie viele ESV gab es dann noch an einen Dritten weiterreicht. "Lok 
Lehrlingssport. In dieser Funktion habe ich damals in Deinem Bezirk ? - Sport aktuell" spiegelt das vielseitige 
Lehrlingssportfeste aller Berufsschulen und Vereinsleben wider und macht deutlich, was Das waren zu Anfang im Jahr 2000 fünfzig 
Bestenermittlungen der Lehrlinge in der in so einem großen Verein alles passiert, und als ich 2010 die Funktion abgab, noch 
Leichtathletik und im Fußball organisiert, erdacht und eingeleitet wird. Gut gefällt mir, 48. Mitgliedermäßig standen wir bei 13.000. 
auch der sportliche Teil des Studenten- dass alle Altersgruppen angesprochen Der Bezirk umfasste damals die Länder 
sommers, den es zu DDR - Zeiten gab fand, werden bzw. über sie berichtet wird. Ich kann Berlin, Brandenburg und Mecklenburg-
auf Eurer Anlage statt. nur sagen, macht weiter so!Vorpommern. Seit 2 Jahren ist ja jetzt noch 
Bei allen diesen Veranstaltungen fand ich Du hast mich gefragt, was mir nicht gefällt. ein Teil von Sachsen-Anhalt dazu 
stets große Unterstützung der BSG Das sage ich Dir jetzt: Die Zeitung hätte es gekommen.
Lokomotive Schöneweide und später auch Heute hat der Bezirk Ost 52 Vereine, davon verdient, farbig zu erscheinen!
vom ESV Lok. Das war Balsam auf unsere Seele.sind 10 ESV, die zu Sachsen-Anhalt 
Und dann war ich noch aus einem Wir bedanken uns bei Dir für das Interview.gehören. Der Mitgliederstand ist derzeit bei 
besonderen Grund oft auf Eurer Anlage. Mit Fritz Kowalski sprach unser Redakteur 12 284.
1988 sollte nämlich bei Euch ein Helmut WeissJa, für den Eisenbahnersport gibt es eine 

Unser Bemühen um den Eisenbahnersport
Wir fragen uns, wie erfahren denn die heranzuführen und das möglichst lebens- kindern bis zu den Hochbetagten. Für alle 
Vorstände und Leitungen der DB AG, ihrer begleitend. Altersgruppen werden altersgerechte 
Sozialpartner, die Gewerkschaften der Bahn Lok Schöneweide ist ein ehrenamtlich Übungen und Belastungen ausgeschrieben. 
u. a., die für die Gesundheit und Fitness der geführter Verein und wir schaffen es, etwa 20 Und wir bieten unsere Sportlerheime für 
Eisenbahner mitverantwortlich sind, darü- Veranstaltungen mit und für die Bahn zu gesellige Veranstaltungen, Schulungen usw. 
ber, mit welchen Aktivitäten der Eisenbahn- organisieren und durchzuführen. Darunter an. Allein in unserer Sportgaststätte finden    
sportverein Lok Schöneweide seiner Aufga- sind solche Großveranstaltungen wie unser -zig Sitzungen, Zusammenkünfte von 
be bei der Gestaltung des Eisenbahner- Offenes Vereinssportfest, das fast 70 Helfer, Gewerkschaftsgruppen und Ortsgruppen, 
sports gerecht wird? Wenn sie nicht Betreuer, Kampfrichter usw. braucht, damit Meistereien und vom BSW statt.
aufmerksam unsere Vereinszeitung lesen, es erfolgreich sein kann. Wir kümmern uns in Für die ehemaligen Mitarbeiter der Bahn füh-
dann erfahren sie kaum etwas über uns. Eigenregie darum, dass unsere Sportstätten ren wir einen breit angelegten Seniorensport 
Da wir unser Licht aber nicht unter den den Anforderungen der Sportarten ent- durch. Das ist für viele von ihnen ein 
Scheffel zu stellen brauchen, fassen wir seit sprechen und sich die Eisenbahner darin Baustein für ein selbstbestimtes Leben im 
ein paar Jahren im I. Quartal des Jahres oder darauf wohlfühlen. Wir weisen sie Alter.
zusammen, was der Verein im Vorjahr alles darauf hin, wo, wann und unter wessen Nachdem wir alles zusammengetragen 
unternommen hat, um seiner Kernaufgabe Leitung einzelne sportliche Angebote für sie haben, was im Vorjahr von uns organisiert, 
gerecht zu werden  -  und die lautet: Wir vorbereitet sind. Wir bieten ihnen an, das durchgeführt, eingeleitet und inszeniert 
wollen den Eisenbahnern unseres Einzugs- Deutsche Sportabzeichen zu erwerben und worden ist, staunten wir nicht schlecht und 
bereiches sportl iche Angebote der stellen dazu die Prüfungsberechtigten. wir sagen es ehrlich, darauf kann der Verein 
Verschiedensten Art unterbreiten, um sie Von uns werden alle Altersgruppen stolz sein!
damit an das regelmäßige sportliche Üben angesprochen. Das reicht von Vorschul- H. W.
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Auszüge aus dem Bericht des Vorstandes an die 
Mitgliederversammlung

Der 1. Vorsitzende verlas den Bericht effektivste Form für die Verbesserung von 2,00 €, den die passiven Eisenbahner 
über die Leitungsarbeit des Vorstandes Fitness und Gesundheit ist. zahlen, ins Lot zu bringen.
für den Zeitraum 2018/19, aber auch Wir bieten unsere Sportstätten für Sport- Ende 2017 hat der Vorstand die Abteilungen 
anstehende Probleme, die die Existenz oder andere Veranstaltungen der einzelnen aufgefordert, den Gesamtbeitrag der 
des Vereins beeinflussen können und für Bahntöchter, Dienstorte, Meistereien oder Abteilungen auf der Grundlage des 
deren Lösung einige Abteilungen mehr andere Arbeitsbereiche der Bahn und ihren Mindestbeitrages ab 2018 zu erreichen. Das 
Initiativen entwickeln sollten, als sie das Sozialpartnern an, helfen bei der Vorbe- ist gelungen! Mit einem leichten Plus von 
z. Z. tun. reitung, stellen Kampfrichter, Betreuer, 918.- € liegt der Gesamtverein über der 

Organisatoren, Sportabzeichenprüfer und Vorgabe des LSB. Dieses Ergebnis trägt 
Hier einige Auszüge: notwendige Geräte und Messinstrumente. wesentlich zur Stabilität des Vereins bei.
Um als eingetragener Sportverein Das spricht sich rum, aber wir berichten 
existieren zu können, müssen wir einen  - darüber auch in unserer Vereinszeitung, *
ich zitiere unsere Satzung  -  "regelmäßigen fassen zum Jahresanfang alle Aktivitäten Wir beauftragen in bestimmten zeitlichen 
Übungsbetrieb in allen Altersgruppen sowie des Vorjahres in einer Übersicht zusammen Abständen unsere Abteilungen zur 
die Wettkampfteilnahme in den Sportarten, und schicken sie an die verschiedenen Berichterstattung in den Vorstands-
in denen s ich Mannschaften und Vorstände und Leitungen der Bahn und des sitzungen. Damit erhält der Vorstand eine 
Einzelsportler betätigen wollen und dürfen"  Bahnsports. Das bringt uns den Ruf eines Übersicht, was in den Abteilungen passiert, 
den Mitgliedern ermöglichen. besonders aktiven Eisenbahnersport- die Abteilungen müssen den gegenwärtigen 
Das heißt, jede Abteilung muss an vereins und damit eine erhöhte Förde- Stand analysieren und zusammenfassen. 
mindestens einem Tag pro Woche mindes- rungsquote ein. Wir haben dieses Schreiben Dabei zeichnen manche Abteilungen ein 
tens eine Übungsstunde allen Mitgliedern übrigens auf unsere Homepage gestellt. düsteres Bild von ihrer Zukunft. Wenn 
der Abteilung anbieten, und das heißt auch, Was wir aber auch wollen: Die Eisenbahner verlangt wird, aus der Zustandsanalyse 
dass jeder, der Mitglied bei Lok Schöne- kommen zu diesen Veranstaltungen auf und Gedanken zur Zukunftsgestaltung darzu-
weide werden möchte, willkommen ist und in unsere Sportstätten, lernen den ESV legen, passiert oft nicht viel.
an der Übungsstunde teilnehmen kann. kennen und senken damit die Schwelle, um Unsere Sportschützen stemmen sich 
Das heißt weiter, dass ein Übungsleiter oder evtl. Mitglied zu werden. ebenso gegen den Niedergang oder 
Organisator den Übungsbetrieb leitet und Im vergangenen Jahr haben wir auch Stagnation wie die Gesundheitssportler, die 
die materiellen Bedingungen gegeben sein vermehrt passive Eisenbahner angespro- Kegler, die Radsportler, Bergsteiger und die 
müssen. chen. Ihr Anteil hat sich von 189 im Jahr Fußballer. Die Radsportler haben in den 
Und letztlich heißt das aber auch, dass bei 2017 auf 207 im vorigen Jahr gesteigert. Das RTF einen Anker gefunden, der die 
einigen Abteilungen die sportartbedingte ist gut für die Existenz unseres Vereins Abteilung zusammenhält und sie in die 
Winterpause kein Totstellreflex sein darf. Es deshalb sind wir ihnen sehr dankbar, dass Öffentlichkeit bringt. Die Kegler lassen sich 
muss auch für diese Zeit der Kontakt mit den sie ihre Mitgliedschaft mit einem kleinen neue Veranstaltungen einfallen und werben  
Mitgliedern aufrecht erhalten bleiben und Entgelt bei uns erhalten. Einige bezahlen mit großflächigen Plakaten.
möglichst sportliche oder gemeinschaftliche sogar den vollen Betrag! Die Bergsteiger versuchen es erstmalig mit 
Angebote bzw. Unternehmungen auf dem Wir würden uns sehr freuen, wenn das eine einer Schnuppertour in die Sächsische 
Programm stehen. oder andere Mitglied, wenn es Zeit, Schweiz.

Umstände und die körperliche Verfassung Die Gesundheitssportler haben mit dem 
erlauben, in den Status eines sportlich * Altersdurchschnitt von 77,5 Jahren und der 
aktiven überwechseln.Es ist erst fünf Jahre her, da wurde uns vor Suche nach Saunawarten große Probleme 
Ich verbeuge mich vor allen anwesenden Augen geführt, dass es für den Verein und die Fußballer wollen alles so lassen, wie 
passiven Mitgliedern und danke ihnen für die keine Überlebensgarantie gibt. Das es ist. Bei ihnen gibt es keine Vorstellung zur 
positive Einstellung zu unserem Verein!Bundeseisenbahnvermögen, eine Behörde Zukunft der Abteilung. Auch die Abteilung 

des Ministeriums für Verkehr und digitale Fitness müsste einmal etwas unternehmen, 
*Infrastruktur, hatte uns aufgelaufene Stra- um sich überhaupt bemerkbar zu machen.

ßenreinigungsgebühren von ca. 160.000 € Der Landessportbund verlangt von Wer sich nicht auf den Weg macht, kommt 
für die Flächen vor unserem Sportplatz- seinen Mitgliedervereinen, sofern sie auch nicht an!
gelände am Adlergestell in Rechnung Fördermittel erhalten wollen, dass von allen 

*gestellt und wollte die Summe innerhalb Mitgliedern ein von ihm festgelegter 
eines guten Monats überwiesen haben. Zum Mindestbeitrag bezahlt werden muss. Die 

Der Vorstand hat sich in den vergangenen Glück und mit viel Einsatz einiger Fördermittel sind nicht gerade berauschend, 
12 Monaten bemüht, den Verein im Vorstandsmitglieder konnte das Elend wir möchten aber trotzdem nicht auf sie 
Fahrwasser zu halten und ihn voranzu-abgewendet werden. Aber wir haben damals verzichten. Schließlich bezahlen wir ja auch 
bringen. Das bezieht sich auf alle der Insolvenz tief in die Augen gesehen. Beiträge an den LSB.
Aufgabengebiete, die in aller Vielfalt Ich erinnere noch einmal an diese Situation, Wir hatten im vorigen Jahr empfohlen, die 
anfallen. Ihr wisst, ein solcher Verein ist kein um zu verdeutlichen, wie unsicher die Zeiten Mindestbeitragsforderung des Landes-
Selbstläufer, er lebt von denen, die an mehr für unseren Verein sein können. sportbundes in Bezug auf die Beiträge als 
denken, als an ihr eigenes Sporttreiben.Grundlage für die Beitragshöhe in den 
Ihnen, die Aufgaben für den ESV Abteilungen zu nehmen. Der LSB verlangt je *
übernehmen, möchte ich besonders Mitglied und Monat 6,90 € bei Erwachsenen Für uns als Eisenbahnsportverein ist danken.und 4,60 Euro bei Kindern. Um diesen entscheidend, dass wir den Eisenbahnern 

Mindestsatz zu erreichen, mussten die sportliche Angebote unterbreiten und sie 
Ermäßigungen, die manche Abteilungen für aktiv einbeziehen. Das kann und soll in 
Senioren, Arbeitslose und Geschwis-unterschiedlichen Formen geschehen, vor 
terkinder anboten ausgeglichen werden. Vor allem aber durch den regelmäßigen Sport. 
allem war auch der Mindestsatz von 1,05 bis Ich betone regelmäßig, weil das die 
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Auszeichnung der Besten
Ein Sportverein von fast 1000 Mitgliedern ist kein Selbstläufer. Er Funktionen, in denen sie über einen längeren Zeitraum die Abteilung 
muss stetig neu im Fahrwasser ausgerichtet und voran gebracht oder den Verein festigen und seinen Ruf verbessern. Einige von 
werden. Dazu bedarf es vieler Helfer und Unterstützer. Das sind ihnen wurden zu unserer Mitgliederversammlung ausgezeichnet. 
Mitglieder, die an mehr denken, als an ihr eigenes Sporttreiben. Wir gratulieren ihnen ganz herzlich zu dieser Ehrung und bedanken 
Manchmal sind es Aufgaben in der Mannschaft oder Sportgruppe, uns für den Einsatz im ESV Lok Schöneweide.
auf oder in der Trainingsstätte. Manche Mitglieder übernehmen 

Und das sind die Ausgezeichneten

Manfred Armes erhielt ESV-Ehrennadel 
in Gold

Seit 1997 ist Manfred Armes Mitglied der Abteilung Tischtennis des 
ESV Lok Schöneweide. Er war jedoch schon 1967 Gründungs-
mitglied der Abt. Tischtennis im S-Bahnwerk Grünau, die später in 
unseren Verein überging. Jahrelang war er Mannschaftsführer in 
einer der Wettkampfmannschaften unseres Vereins und auch 
Schiedsrichter im Berliner Tischtennisverband. In der Abteilung 
Tischtennis ist er für einen ausgeglichenen Zusammenhalt 
mitverantwortlich und ist trotz seiner fast 80 Jahre immer einer der 
sportlich aktivsten Vereinsmitglieder (s. S. 1)

Verdienstnadel des BRV für Manfred Grätz

Auf der Jahreshauptversammlung des Berliner Radsportverbandes 
am 23. Februar 2019 wurde Manfred Grätz mit der Verdienstnadel 
des Bundes Deutscher Radfahrer ausgezeichnet. Damit wurden 
vor allem die Verdienste seiner 33jährigen erfolgreichen 
ehrenamtlichen Arbeit für die Organisation von Radtourenfahrten in 
Berlin und Brandenburg gewürdigt. (S. S. 1)
Seit Anfang 2008 ist Manfred Mitglied von Lok Schöneweide und hat 
unsere Abteilung Radsport in die Organisation dieser 
Veranstaltungen einbezogen und ihr damit einen neuen Inhalt im 
Abteilungsgeschehen gegeben. Jährlich führt die Abteilung eine 
RTF-Veranstaltung durch, in deren Organisation viele Mitglieder 
einbezogen werden. Außerdem werden weitere 6 Fahrten in 
Zusammenarbeit mit dem Sportforum Bernau organisiert, bei denen 
die Teilnehmer selbständig die vorgegebene Fahrtroute 
absolvieren.

Die Ausgezeichneten mit der Ehrennadel des ESV in Bronze.
Von links H.-G. Dirks, der die Ehrung vornahm, dann H.-J. 

Bodenschweger (Tischtennis), J. Kremlacek (Orientierungslauf), Pia 
Geißler (Turnen), W. Schukar (Gesundheitssport), S. Gottschalk 

(Bergsteigen/Wandern)
Die zur Auszeichnung vorgesehenen Mitglieder der Abt. Fußball waren 

nicht anwesend

Abschied für immer

Die Teilnehmer der Mitgliederversammlung des ESV Lok 
Schöneweide erhoben sich von ihren Plätzen zu einer 
Schweigeminute, um auf diese Weise die in den letzten 12 Monaten 
verstorbenen Vereinsmitglieder zu ehren.

Karl-Heinz Jahn (Schwimmen/Wasserball)
Manfred Ködel (Schwimmen/Wasserball)
Lothar Flubacher (Kegeln)
Manfred Bürger (Radsport)
Marianne Hummel ( Gymnastik )

Anwesenheit bei der Mitgliederversammlung

Abteilung anwesende Mitglieder % zu den Wahlber-
             echtigten der Abteilung

Bergsteigen/Wandern  9 41
Sportschießen  6 38
Turnen 11 29
Kanu 10 18
Radsport   5 17
Tischtennis   6 15
Gesundheitssport   8 13
Kegeln   8 12
Gymnastik 10   9
Orientierungslauf   4   8
Volleyball   2   7
Tennis   7   7
Schwimmen/Wasserball   7   7
Fußball   2   3
Fitness   0   0

Verdienstmedaille des Bundes Deutscher Radfahrer
Manfred Grätz  (Radsport)

Goldene Ehrennadel des ESV Lok Schöneweide
Manfred Armes (Tischtennis)

Silberne Ehrennadel des ESV Lok Schöneweide
Burkhardt Pohle (Fußball)

Bronzene Ehrennadel des ESV Lok Schöneweide
Pia Geißler (Turnen)
Ralf Leonhard (Fußball  
Torsten Baumgart (Fußball)
Sebastian Gottschalk (Bergsteigen/Wandern)
Gerd Schukar (Gesundheitssport)
Joachim Paproth (Sportschießen)
Johannes Kremlacek (Orientierungslauf)
Hans-Jörg Godenschweger (Tischtennis) 

Dank an "Küchenkollektiv"

Viele Mitglieder des EV kamen direkt von der Arbeit zur 
Versammlung bzw. hätten zur Versammlungszeit am Abendbrottisch 
gesessen. Deshalb gab es für sie vor Beginn der Veranstaltung 
einen zünftigen Imbiss. Würstchen mit Salat, Buletten, 
Schmalzstullen, Kekse u. a. m ., dazu alkoholfreie Getränke ließen 
sich die Anwesenden im Kreise ihrer Sportfreundinnen und 
Sportfreunde schmecken. Dem "Küchenkollektiv" um Christel Kühr 
möchten wir herzlich für die Vorbereitung und Essenausgabe 
danken.

Ehrenmitglieder persönlich eingeladen

Alle 13 noch lebenden Ehrenmitglieder des ESV Lok Schöneweide 
wurden persönlich vom 1. Vorsitzenden unseres Vereins zu unserer 
Mitgliederversammlung eingeladen. Sie waren in den vergangenen 
Jahren mit diesem Titel für besondere Verdienste um den Verein 
ausgezeichnet worden und nehmen, auch wenn sie meist aus 
gesundheitlichen Gründen nicht mehr aktiv dabei sein können, noch 
sehr interessiert am Vereinsleben Anteil.
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Erfolgreiche Jugendarbeit im Wasserball

Lok Schöneweide ermöglicht mir das. Die   Uhr bis 19:30/45 Uhr einschließlich Wie schon an anderer Stelle in diesem 
Wasserballer sind für uns alle irgendwie eine Nachbesprechung. Wir teilen die Trainings-Mitteilungsblatt berichtet, ist es nach langer 
zweite Familie geworden. Wir freuen uns teilnehmer in zwei Gruppen auf. "Die mühevoller Aufbauarbeit gelungen, bei der 
miteinander über sportliche, aber auch Großen"  Jugendliche, die gut schwimmen Abteilung Schwimmen / Wasserball des 
private Erfolge, halten zueinander wenn es können, die Grundlagen des Wasserballs ESV Lok Schöneweide wieder Jugendliche 
mal nicht so läuft und springen mit beherrschen und die körperliche Physis für für den Wasserballsport zu begeistern. 
Begeisterung jeden Freitag aufs neue ins diesen kräftezehrenden Kontaktsport Heute wollen wir Marcus Grubert, der die 
Wasser. mitbringen. Und "Die Kleinen" - Kinder und Jugendlichen nun schon seit einiger Zeit als 

Jugendliche, die noch weitere Fortschritte Trainer betreut und somit einen großen 
LSA: Nachdem es bei unseren Wasser- beim Schwimmen machen müssen und das Anteil an der erfreulichen Entwicklung im 
ballern längere Zeit große Nachwuchs- Erlernen der wichtigsten Ballübungen noch Jungensportbereich des Wasserballs hat, 
sorgen gab, betreust Du mit wachsendem vor sich haben, aber so bestens auf die dazu befragen.

„Großen“ vorbereitet werden. Dennoch gibt Erfolg seit einiger Zeit unseren wieder 
Lok Sport aktuell(LSA): Marcus, seit wann es immer wieder Übungen in Gemeinschaft, zahlreicher werdenden ESV-Wasserball-
bist Du beim ESV und wie bist Du zum ESV bei denen alle zusammen trainieren und die nachwuchs als Trainer. Seit wann genau und 
gekommen? „Großen“ dann Tipps und Tricks an die wie bist Du zu dieser Tätigkeit gekommen?
Marcus Grubert(MG): Ich bin vom „Kleinen“ weitergeben.MG: Ich habe schon mit 17 Jahren das 
ehemaligen Post SV zu Lok Schöneweide Bei den „Großen“ sind es regelmäßig 10-14 Training der Jugendmannschaft übernom-
gewechselt, nachdem uns Lutz Schmelzer, Teilnehmer und bei den „Kleinen“ 4-7.men und bis in die ersten Studienjahre mit 
der damalige Trainer der Wasserballjugend großer Leidenschaft geleitet. Da Studium, 
vom ESV, die Möglichkeit dazu gab. Ein sehr LSA: Welche Anforderungen muss ein Arbeit und Berufseinstieg dann doch sehr 
guter Freund und ich nutzten die Chance. Jugendlicher erfüllen, wenn er bei Euch mit viel Zeit in Anspruch genommen haben, gab 
Lok hatte damals eine Jugendmannschaft trainieren will?ich das Training nach knapp 5 Jahren wieder 
im Berliner Ligabetrieb, das konnte uns der MG: Schwimmen ist bei diesem Sport ab. Auf der Jahresfeier 2015/16 sprach mich 
Post SV nicht ermöglichen. Ich glaube, das einfach eine Grundvoraussetzung, wie beim Klaus Grunske (allen bekannt als 
war 1994 oder 1995. Fußball das Laufen, daher sollten langjähriger Vorsitzender  der Abteilung 

Trainingsneulinge unbedingt schwimmen Wasserball/Schwimmen) an, ob ich LSA: Hast Du beim ESV gleich mit können. Auch Geschick und Begeisterung Interesse hätte, das Training der Jugend in Wasserball angefangen und warum für Sportarten, bei denen der Ball mit der Zusammenarbeit mit meinem alten Jugend-ausgerechnet Wasserball? Hand gespielt wird, sind definitiv von Vorteil.trainer Lutz Schmelzer zu übernehmen. Da MG: Ich habe schon sehr früh mit dem 
wir leider aus den Jahren davor ein Schwimmsport begonnen. Bei Post lernte LSA: Wie läuft eine Trainingseinheit ab?
Nachwuchsproblem von der Jugend bis zu ich die Grundlagen und wechselte dann MG: Ich habe, um das Training für die 
den Männern hatten und ich an dieser schnell zum Leistungsschwimmen. Nach Jugendlichen spannender zu gestalten und 
Situation was ändern wollte, übernahm ich stundenlangem "Schwimmbeckenfliesen- nicht immer das gleiche Schema zu fahren, 
gern wieder die Trainertätigkeit.Zählen" erkannte ich ziemlich schnell, dass 3 unterschiedliche Trainingsgrundideen 
Wir schafften es, unsere Begeisterung für mir das reine Schwimmen nicht ausreicht. aufgebaut, die dennoch alle mit dem 
diesen doch sehr anstrengenden Sport auf Glücklicherweise hat das mein Trainer Wasserball zusammenhängen. 
die Jugendlichen zu übertragen, die damals auch schon so gesehen und mich 1) ein Schwimmtraining bei dem wir ein 
wiederum auch Freunde von dieser tollen ermutigt, zum Wasserball zu gehen. erhöhtes Augenmerk auf das Fortbewegen 
Freizeitbeschäftigung überzeugten und so im Wasser legen. 
wuchs unsere Trainingsgruppe schnell LSA: Warum ist es Dir wichtig, regelmäßig in 2) ein spezielles Balltraining in dem wir 
wieder an.Deiner Freizeit in unserem Verein Sport zu vermehrt Übung mit dem Wasserball 

treiben? durchführen und LSA: Wie viele Jugendliche kommen jetzt MG: Ich habe schnell mitbekommen - 3) ein Krafttraining, bei dem wir kurze regelmäßig zum Training und wie oft in der körperliche und geistige Fitness hängen Schwimmübungen mit körperlichem Kraft-Woche  wird trainiert?zusammen, gerade jetzt im Berufsleben ist training wie Liegestütz oder Bauch-MG: Training ist immer freitags von 18:00 es so wichtig, einen Ausgleich zu haben und 

Markus mit seiner Wasserballtruppe
Das erste Wasserballspiel der Jugendmannschaften am 7. September 

2018 in Baumschulenweg
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muskelübungen kombinieren. auszurichten. 
Weiterhin gibt es von Zeit zu Zeit immer mal 

LSA: Ist der für das Training der Jugendlichen wieder Spezialtrainingseinheiten wie ein 
zur Verfügung stehende Platz in der Teamgeisttraining, um das Mannschafts-
Schwimmhalle Baumschulenweg aktuell gefüge zu stärken oder auch mal einen 
ausreichend? Welche Veränderungsünsche Spaß- und Spielfreitag.
hat hier der Jugendtrainer? Dennoch gibt es irgendwo immer ein 
MG: Es sind mittlerweile jeden Freitag so Grundkonstrukt, um die Muskulatur und 
viele Trainingsteilnehmer, dass ich manchmal Bereitschaft der Jugendlichen auf die 
echt nicht weiß wie ich 12 oder mehr unterschiedlichen Übungen vorzubereiten: 
Jugendliche auf einer Bahn unterbringen soll Aufwärmen - Einschwimmen - Maxi-
und gleichzeitig ein spannendes und natürlich malbelastung und Erholung im Wechsel  
auch forderndes Training aufbauen soll. Zum Ball- und Taktikarbeit - Spiel.
Glück kommen mir unsere  Schwimmer dabei 

LSA: Woran willst Du mit den Jugendlichen entgegen und geben mir an Tagen mit sehr 
noch besonders arbeiten, damit sich alle vielen Jugendlichen eine weitere Bahn zum 
sportlich weiterentwickeln? Schwimmen ab. In letzter Zeit kommt dies 
MG: Manchmal sind es Kleinigkeiten, jedoch sehr häufig vor.
manchmal größere Aufgaben, das kann Als ich noch selber in der Jugendannschaft 
man auch gar nicht verallgemeinern. Ich des ESV Lok Schöneweide trainierte, hatten 
versuche, auf jeden einzelnen Sportler wir über die komplette Trainingszeit die 
persönlich einzugehen. Der eine benötigt gesamte Wasserfläche zur Verfügung. Es 
mehr einen "Befehlston", der nächste stellt konnte ein ganz anderes Training aufgebaut 
selber die Fragen, die ihn interessieren und werden. Ich hoffe sehr, dass das stetig 
wieder einer ist am meisten motiviert durch wachsende Wasserballjugendteam bald 
Anerkennung. Die tatsächlich größte wieder diese Möglichkeit bekommt. Eine 
Freude für mich und damit auch die halbe/dreiviertel Stunde komplette Wasser-
sportliche Weiterentwicklung ist es, wenn fläche ist leider für eine Feldsportart zu wenig.
die Kids irgendwann mit mir zusammen in 

LSA: Du bist vor kurzem Vater geworden, der Herrenmannschaft spielen.
hast Du überhaupt genug Zeit  für Deine 
Trainertätigkeit und bekommst Du genug LSA: Sind demnächst wieder Vergleiche mit 
Unterstützung vom Verein.anderen Mannschaften geplant?
MG: Es ist eine große Freude Vater zu sein MG: Wir Sportler suchen immer den 
und ich habe da zum Glück Unterstützung auf Vergleich und daher fragen uns auch die 
allen Seiten. Zum einen natürlich durch die Jugendlichen regelmäßig, wann wieder mal 
Mannschaftsmitglieder, die einspringen und ein Spiel gegen eine andere Mannschaft 
das Jugendtraining leiten, wenn ich doch mal stattfindet. Leider ist der Rückgang dieser 
verhindert sein sollte, zum anderen durch tollen Sportart nicht nur bei uns im Verein zu 
meine verständnisvolle Partnerin, die weiß, merken, sondern auch in den anderen 
dass Wasserball und das wöchentliche Berliner Vereinen. Einen Ligabetrieb für die 
Training am Freitag einfach mit zu mir offene Jugend gibt es schon lange nicht 
gehören.mehr und so versuchen wir über unsere 

Kontakte in anderen Vereinen immer wieder 
Die Fragen für „Lok -Sport aktuell“ stellte mal Trainings- und Freundschaftsspiele 
Andreas Ziesegegen bef reundete  Mannschaften 

Der Eisbrecher – Schwimmtraining auf ganz andere Art

Unsere Schwimmkinder, alle die, die bei uns 
im tiefen Wasser schwimmen können, 
konnten am 27.02.2019 mal am eigenen 
Leib erfahren, wie es ist, mit Winterkleidung 
„ins Eis einzubrechen“. Das Eis war natürlich 
unser Schwimmbecken. Alle Kinder waren 
von oben bis unten komplett angezogen, 
selbst die Handschuhe, Mütze und Stiefel 
wurden nicht vergessen. Der Grund für 
diesen Spaß? Das Absolvieren der Urkunde 
„Der Eisbrecher“. Normalerweise sind im 
Februar auch entsprechende Temperaturen 
bzw. meistens auch die Seen und Flüsse 
zugefroren. Dies war zwar nicht der Fall, 
aber nichtsdestotrotz ist es für alle Kinder, Herausforderung für die Kinder. Auch mit gutem Gewissen die Urkunde in 
und natürlich auch für Erwachsende, wichtig wurden die theoretischen Kenntnisse über Empfang nehmen.
zu wissen, was muss ich tun, als Helfer oder Gefahren und Verhalten bei Eiseinbruch mit 
sogar als Betroffener.Übungen wie Abfaller den Kindern erörtert. Alle Kinder hatten viel Sylvia Götze
rückwärts vom Startblock, 50 m Schwim- Spaß dabei, auch die Erwachsenden und Abteilung Schwimmen
men, 25 m Schleppen, 5 Minuten Treiben an Übungsleiter. Am Ende konnten alle Kinder 
der Wasseroberfläche waren eine sportliche 

Sportliche 
Empfehlungen für die 

Dienstorte der 
Deutschen Bahn AG

Den Berliner und Brandenburger Eisen-
bahnern empfiehlt der ESV Lok Schöne-
weide für die Sommermonate folgende 
Möglichkeiten zum Sport treiben:
Am 22. Juni findet auf der Lok-Sportanlage 
am Betriebsbahnhof Schöneweide das 28. 
Offene Vereinssportfest statt. Das ist ein 
Bewegungsangebot für die ganze Familie 
einschließlich Oma und Opa, denn es 
werden für alle Altersgruppen entspre-
chende Übungen offeriert. (s. S. 1 und 12.).
Jeden Freitag ab 16.30 Uhr kann man bei 
unseren Kanuten auf ihrem Gelände am 
Kanuheim vereinseigene Boote für eine 
Spritztour flott machen. Allerdings: Man 
muss schwimmen können, sonst darf man 
nicht mit dem Boot rausfahren.
Eine besondere Form des Paddelns ist das 
Stand-up-Paddling. Das kann man bei 
den Kanuten erlernen. Es ist erstaunlich, 
wie schnell man das Gleichgewicht auf dem 
Brett findet!
Das Kanuheim befindet sich in Karo-
linenhof, Rohrwallallee 41, 12527 Berlin. 
Info: Herr Stukenbrok, Tel. 44050820.
In der Umgebung von Erkner kann man am 
Waldlauf teilnehmen oder sich in das ABC 
des Orientierungslaufs einweisen 
lassen. Jeden Dienstag ab 17.00 Uhr für 
Kinder und Jugendliche, ab 18.00 Uhr für 
Erwachsene, finden die Übungsstunden 
statt.
Frau Hirsch (Kinder/Jugend),Tel. 6480979 
und Herr Frenzel (Erwachsene), Tel. 
6769686 sind die Ansprechpartner und 
zugleich auch Übungsleiter vor Ort.
Natürlich auch an frischer Luft trainieren 
und spielen die Mitglieder der Abteilung 
Fußball, und zwar auf dem Lok-Sportplatz 
am Betriebsbahnhof Schöneweide.
Ansprechpartner: Herr Lindenberg. Mail: 
esvlokfussball@gmx.de
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Baumaßnahmen in der 
Sporthalle

Am 15. April erhielten wir die Information, 
dass zwei Tage später mit dem Einbau einer 
Fußbodenentwässerung im Herren-
Waschraum der Sporthalle begonnen wird. 
Die Zeit reichte noch, um alle Hallensportler 
zu informieren, dass die Duschen für einige 

Zeit nicht benutzbar sind. Gut, dass die 
Osterferien für diese Baumaßnahmen 
ausgewählt wurden, denn da traf es doch 
wesentlich weniger Sportler in der Halle.
Doch der Einbau war nur der Anfang einer 
Kette von Reparaturen. Es wurde der 
Fußbodenbelag im Umkleideraum 2 der 
Herren erneuert, ein Umkleideraum der 
Damen und die Dusche malermäßig 
instandgesetzt und die Lüftungsgitter 
ausgewechselt.
Die ganze Aktion lief vom 17.04. bis zum 
10.05. Jetzt ist wieder Normalbetrieb in die 
Sporthalle eingezogen.
Vielen Dank sagen die Lok-Sportler für diese 
doch sehr notwendigen Baumaßnahmen, 
die von der Hauptwerkstatt durchgeführt 
wurden.

H. W.

Durchgang verboten! Einbau einer 
Fußbodenentwässerung im Herren-

Waschraum.

Schließzeiten der Kegelbahn und 
der Gaststätte auf der Lok-

Sportanlage

Wegen Reparatur- und Pflegearbeiten muss 
in der Zeit vom 23. Juni bis 14. Juli 2019 auf 
der Kegelbahn der Sportbetrieb eingestellt 
werden. 
Die Sportgaststätte ist wegen Urlaub vom 23. 
Juni bis 4. August  2019 geschlossen.

Eine gute Idee ...

... hatte die 2. Vorsitzende unseres Vereins, 
Christel Kühr, um den Schaukasten an der 
Treppe zur S-Bahnstation "Betriebsbahnhof 
Schöneweide" etwas aufzuwerten. Sie 
gestaltete einen Info-Rahmen mit den 
nötigsten Angaben zu den einzelnen 
Abteilungen und dem Vorstand. Die 
Sportarten hat Rosi Prawitz mit lustigen 
kleinen "Männchen" versehen, so dass sie 
auf Anhieb zu erkennen sind. Nach einem 
Terminplan gestalten die Abteilungen und 
der Vereinsvorstand den Schaukasten. 
Zwar ist der verbliebene Platz für die 
Gestaltung etwas geringer geworden, aber 
der Gesamteindruck hat sich verbessert.

H. W.

Baum der Erkenntnis

Einige Bäume auf unserer Sportanlage am 
Betriebsbahnhof Schöneweide sind in die 
Jahre gekommen und brüchig geworden. 
Bei den Winterstürmen 2018 brach ein 
Baum in 2 m Höhe gleich hinter dem Zaun 
am Adlergestell, fiel aber zum Glück in 
Richtung Parkplatz an der Tennisanlage.
Das war Anlass, vom Vorstand einen Brief 
an das Bundeseisenbahnvermögen/ 
Immobilien des Bezirks Ost zu schreiben, in 
dessen Besitz dieser Teil der Sportanlage 
ist. Kurze Zeit später erschien ein 
Beauftragter von einem Vermessungsbüro, 
der alle Bäume erfasste, vermaß und ihren 
Zustand einschätzte.

Bei ihren jährlichen Aufenthalt, diesmal vom 26.- 28. April, im Bundesleistungszentrum 
Kienbaum ging es wieder ordentlich zur Sache. Die 32 Teilnehmer/innen aus der Abteilung 

Gymnastik hatten täglich mehrere Trainingseinheiten, u. a. auch Wassergymnastik. Ausführlich 
wird in der Zeitung III/2019 berichtet.

52. Winter OL in Spechthausen
Die 52. Auflage des Winter-Orien- leicht hügeligen Endmoränengelände trotz 
tierungslaufs des ESV Lok-Berlin Schöne- der längeren Laufstrecken. Die stark differ-
weide am 3. März brachte ein teilweises ierenden Ergebnisse zeigen die Schwere 
Wiedersehen mit dem Gelände des der Orientierungsaufgaben. Dem SV 
Teamwochenendes 2018 von Eberswalde. Waldhof Spechthausen ist zu danken, dass 
Diesmal wurde die Karte von der Westseite er sein Vereinsgebäude als Wettkampf-
erschlossen. zentrum zur Verfügung gestellt hat. Somit 
160 Orientierungsläufer hatten keine Scheu konnte auch eine kleine Auswahl an kalten 
vor dem regnerischen Wetter und waren und warmen Speisen und Getränken ange-
nach Spechthausen gekommen. Unser boten werden.
Bahnleger Jürgen Ziesche hatte in das teil- Wie schon bei Meisterschaften im Herbst ist 
weise nicht leicht belaufbare Gelände wie- es glücklicherweise wieder gelungen, den 
der sehr anspruchsvolle Bahnen gelegt. Die Wettkampf und das Aufräumen vor dem hef-
angebotenen Querpassagen forderten sehr tigeren Regen zu beenden.
hohe Konzentration, um die Richtung zu hal-
ten. Oft lohnten sich die Wegrouten in dem Bernd Graumann
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Herzlichen Glückwunsch 
zum Geburtstag

Folgende Vereinsmitglieder begingen und begehen 
runde Geburtstage. Wir wünschen ihnen Gesundheit 

sowie weiterhin viel Freude im und am ESV Lok 
Schöneweide.

Abt. Kanu
25.05.19 Brigitte Müller 70 Jahre

Abt. Radsport
25.05.19 Nils Kröger 50 Jahre
26.06.19 Janek Grunow 50     "

Abt. Tischtennis
31.03.19 Peter Hollwitz 75 Jahre
16.04.19 Peter Strauch 75     "

Abt. Turnen
24.07.19 Ingrid Voigt 50 Jahre
06.08.19 Gertrud Coccejus 85     “

Abt. Bergsteigen/Wandern
29.05.19 Christiane Varschen 50 Jahre

Abt. Gymnastik
04.06.19 Friedhelm Fröde 80 Jahre
19.06.19 Bärbel Hartmann 80     "
23.06.19 Edeltraud Eisner 85     "
04.07.19 Winfried Miethling 75     "
10.08.19 Brigitte Lompe 80     "
14.08.19 Christel Patz 70     "

Erwerb der Prüfungsberechtigung für das 
Deutsche Sportabzeichen

Es gibt noch einen Termin im Jahr statt. Die Teilnahme ist kostenlos, sie 
2019, um in einem Kurzlehrgang die kann aber nur durch eine Anmeldung 
Prüfungsberecht igung für das über den Verein erfolgen. Die 
Deu tsche  Spor tabze ichen  zu  Schulungen sind schnell ausgebucht, 
erwerben. Das ist Sonnabend, der 10. deshalb ist eine baldige Anmeldung 
August, in der Zeit von 9.30 bis 15.30 über das Sportbüro unseres Vereins 
Uhr. Die Veranstaltung findet im (Tel. 29727324, montags von 9 - 17 
Freizeitzentrum des TSV GutsMuths, Uhr) empfehlenswert.
Wullenweberstr. 15, in 10555 Berlin 

Sportabzeichenerwerb im Olympiapark  -  
Ein Erlebnis

Auf einer Wettkampfstätte seine Sportabzeichens in Bronze, Silber 
Bedingungen für das Deutsche oder Gold möglich. Wer es "drauf" hat, 
Sportabzeichen zu erfüllen, auf der kann also an beiden Tagen alle 
sich Weltklasse-Athleten für das Disziplinen schaffen und den "Fitness-
ISTAF vorbereiten, ist schon ein Orden der Bundesrepublik Deutsch-
besonderes Erlebnis. Diese Gele- land" gleich mit nach Hause nehmen. 
genheit wird den Interessenten am Wir versprechen nicht zu viel, wenn wir 
Wochenende des 3. und 4. August, sagen, dass die Wettkampfanlagen 
jeweils von 10 bis 17 Uhr, im höchsten internationalen Ansprüchen 
Olympiapark geboten. Es werden alle gerecht werden und  -  besonders in 
Sportabzeichendisziplinen in der den Laufwettbewerben  -  zu 
Leichtathletik und im Schwimmen Bestzeiten beflügeln. Der Olympiapark 
abgenommen. Startberechtigt sind alle befindet sich in unmittelbarer Nähe 
Bewerber im Alter von 6 bis über 90 des Olympiastadions.
Jahre. Es könnte ein sportlicher Tag für 

H. W.die ganze Familie werden. Je nach 
Leistungsvermögen ist der Erwerb des 

25 Jahre Sportgaststätte

Einen Blumenstrauß überreichte der 1. Vorsitzende des 
ESV an Jana Plöntzke, der Wirtin der Sportgaststätte auf 
der Lok-Sportanlage. Sie feierte das 25.jährige Jubiläum 
der am 1. April 1994 eröffneten Einrichtung, Der 1. 
Vorsitzende bedankte sich für die Unterstützung des 
ESV bei den Veranstaltungen auf unserer Sportanlage.

Ältestes Vereinsmitglied 
verstorben

94 Jahre wurde Alfred Kathert alt. Am 13. April 2019 
verstarb er, mit klarem Kopf, aber angeschlagener 
Gesundheit. Alfred war langjähriges Mitglied der 
Abteilung Sportschießen und seit kurzem in der 
Abteilung Turnen. In beiden Abteilungen wird seines 
Wirkens für den Verein gedacht . Danke Alfred !

Zentraler Bahnsporttag auf unserer 
Sportanlage

Am Mittwoch, dem 19. Juni, findet bei berechtigt sind. Der ESV Lok Schöne-
uns der Zentrale Bahnsporttag des weide wird für diese Veranstaltung 
VDES-Bezirks Ost statt, für den viele organisatorische Aufgaben 
Eisenbahner aus den Ländern Berlin, übernehmen und einen großen Teil 
Brandenburg, Mecklenburg-Vorpom- von Kampfrichtern, Betreuern und 
mern und Sachsen-Anhalt teilnahme- Helfern stellen.

Wieder Rasenmäher 
gestohlen

In der Nacht zum 2. Mai stahlen Diebe den gerade 14 
Tage vorher gekauften Rasenmäher aus einem 
Container auf der Lok-Sportanlage am Betriebs-
bahnhof Schöneweide. Mit einem  LKW, der über den 
Eingang zur Tennisanlage hereinkam, wurde er 
abtransportiert. Die Polizei nahm am 2. Mai die 
Einbruchspuren auf. 
Schon 2018 wurden 2 Mäher auf die gleiche Weise 
nach einem Einbruch von den Dieben mit einem LKW 
abtransportiert
Offensichtlich war das die gleiche Bande wie in diesem 
Jahr.

Satzung ohne Fehl und Tadel

Ein Tagesordnungspunkt unserer Mit- ausüben? Nach Ansicht der verant-
gliederversammlung befasste sich wortlichen Mitarbeiter des Finanz-
nochmals mit der Satzung des amtes soll die Förderung von Freizeit-
Vereins. Das Finanzamt für Körper- aktivitäten der Bürger die Aner-
schaften I von Berlin hatte unsere im kennung der Gemeinnützigkeit gefähr-
Vorjahr beschlossene Satzung zwar den. 
zur Eintragung in das Vereinsregister Nun ja, dass Gemeinnützigkeit eine 
freigegeben, jedoch auch vier wichtige Sache ist, wissen wir, also 
Änderungen in den §§ 2 und 9 akzeptieren wir eben das Wort 
angemahnt, wie in der letzten „Breitensport“ in unserer Satzung und 
Vereinszeitung ausführlich erläutert sind zufrieden, dass wir in unserer 
wurde. Freizeit  Sport treiben können.
Zu einer Diskussion führte die Seit dem 27.8.2018 ist unsere neue 
Forderung des Finanzamtes zu § 2 Satzung im Vereinsregister des 
Nr.2a, dort nicht mehr zu formulieren, Amtsgerichts Charlottenburg einge-
dass im Verein der „Freizeitsport“ tragen. Ein wichtiger Schritt ist getan.
gefördert wird. Hat Eberhard G. nicht 

Elke Fomferrarecht, wenn er konstatiert, dass wir alle 
Rechtswartin  unseren Sport doch in der Freizeit 
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12. Radtourenfahrt Bernau zur Oder Bernau wurde von Lok organisiert

Am 11. Mai 2019 hat  die Abteilung Radsport zum 12. Mal 
Radsportinteressierte nach Bernau eingeladen. Tage vorher wurde 
natürlich besonders aufmerksam der Wetterbericht verfolgt. Radfahrer 
sind zwar keine Schönwettersportler, aber trotzdem hängt viel vom 
Wetter ab, wie die allgemeine Stimmung, die Sturzgefahr und die 
Arbeitsbedingungen der insgesamt 25 Helferinnen und Helfer, die sich 
ca. 8 Stunden unter freien Himmel aufhalten müssen und die Radfahrer 
an den Kontrollpunkten mit einem kleinen Imbiss und Getränken 
betreuen wollen.
Gegen 16.30 Uhr traf der letzte Teilnehmer nach der 150 km-Fahrt etwas 
kaputt, aber glücklich wieder im Sportforum Bernau ein. Es konnte 
zwischen Touren über 57, 73, 113 und 150 km gewählt werden. Sie 
führten von Bernau durch die Landschaftsschutzgebiete Barnim, Chorin, 
Niederes Oderbruch vorbei am Schiffshebewerk Niederfinow bis zur 
Oder, durch abwechslungsreiche, hügelige, waldreiche Landschaft mit 
Seen, Mooren und Rinnsalen. Wie auch in Berlin wird im Land 
Brandenburg  derzeit viel gebaut, so dass einige Umleitungen und 
Baustellen die Streckenführung beeinflussten. Viele Teilnehmer 
bedauerten, dass dadurch der „Freienwalder“ nicht hochgefahren 
werden musste und sie nicht an der Sprungschanze vorbei kamen! 
Als älteste Teilnehmerin konnten wir Gabi Oehme (65 Jahre) vom Trisport Lübeck ehren. Sie ist extra aus Lübeck angereist. Als ältesten 
Teilnehmer konnten wir Wolfgang Mähler (79 Jahre) vom RV Berlin ehren. Beide absolvierten die 73 km- Strecke.
 In diesem Jahr konnten wir insgesamt 221 Teilnehmerinnen und Teilnehmer auf die Strecke schicken, davon 19 Frauen. Damit sind 50 
Sportfreunde/innen mehr unserer Einladung gefolgt als im vorigen Jahr. Gefreut hat uns, dass wir 5 S-Bahner am Start begrüßen konnten. Mit 
Stolz haben wir natürlich auch das spontane Lob vieler Teilnehmer/innen für die interessante Streckenauswahl, die gute Ausschilderung der 
Strecke und die gute Betreuung an den Kontrollpunkten entgegengenommen. Auch die beiden Kontrolleure des Berliner Radsportverbandes  
haben die Veranstaltung als sehr gut bewertet!
Bedanken möchten wir uns bei der Bernauer Polizei, die kurzzeitig gleich nach dem Start die B 2 gesperrt hat, damit der große Pulk gefahrlos 
die Straße queren konnte.
Hier noch ein Hinweis: bis Mitte Oktober können vom Sportforum Bernau aus 6 verschiedene permanente RTF`s absolviert werden! 

H.-G. Dirks

Danke-schön-Fahrt des Vorstandes 

Eigentlich sollte sie bereits im 
Herbst vorigen Jahres stattfin-
den, aber das Finden eines 
gemeinsamen Termins gestalte-
te sich schwierig. Vom 26. bis 
28.April war es dann endlich 
soweit. 9 Vorstandsmitglieder 
und Vorsitzende der Abteilungen 
fanden sich am Freitagabend  
mit ihren Partnerinnen/Partnern 
in dem Hotel „Schilfland“ am 
Uckersee bei Prenzlau ein.
Nach dem gemeinsamen Abend-
brot ging es auf die Kegelbahn, 
auf der keine ruhige Kugel 
geschoben wurde! 
Nach dem Frühstück am Folge-
tag fuhren wir nach Prenzlau. 
Christel hatte eine Führung im 
Dominikanerkloster organisiert, 
das heute auch das Heimatmu-
seum von Prenzlau beherbergt.
Anschließend besuchten wir 
noch das Windmühlenmuseum 
in Woldegk, in dem wir viel über 
die verschiedenen Bauarten und 
Funktionen von Windmühlen in Deutschland erfuhren. 
Fazit: Neben entspannten Stunden und mehreren Bierchen und 
Gläsern Wein konnten wir auch unseren geistigen Horizont erweitern - 
Danke Christel für die perfekte Organisation! 
Diese Fahrt war ein kleines "Danke schön" für die Mitglieder des ESV, 
die sich in ihren Funktionen um den Verein bemühen.

H.-G. Dirks 

Live-Musik im Kanuheim 

Am 10. August 2019 findet mit dem Duo „Friedrich & 
Wiesenhütter“, den „Alltagspoeten zwischen Folk, Blues und 
Rock“, ein Konzert statt.

Gemeinsam mit Euch möchten wir gesellige Stunden am Ufer des 
Langen Sees erleben und Euch gleichzeitig die Möglichkeit 
geben, unser Kanuheim ( Rohrwallalle 41, 12527 Berlin ) 
kennenzulernen.
 „Friedrich & Wiesenhütter“ aus Berlin bieten mit Ihrer Tour 
„Hättst´e mal gleich gelebt“ vom Leben geschriebene Texte 
gepaart mit virtuoser Gitarrenmusik und einer guten Portion 
Comedy „Handmade in Köpenick“. Sie gehen mit Ihren Zuhörern 
auf eine Reise 
zwischen Melan-
cholie und Sarkas-
mus, um die Wid-
rigkeiten des Le-
bens mit Seiten-
blick und Augen-
zwinkern zu be-
trachten
Ausdrucksvol ler  
Akustik- Sound und 
komöd ian t i sche  
„Berliner Schnau-
ze“ begleiten das 
Konzerterlebnis.

Ab 17.00 Uhr heißen wir Euch, Eure Familien und Freunde in 
unserem Kanuheim herzlich Willkommen. Für das leibliche Wohl 
bieten wir Deftiges vom Grill und eine kleine Getränkeauswahl an.
Beginn der Live-Musik ist ca. 19.30 Uhr, es wird ein 
Unkostenbeitrag von 8.- Euro erhoben.
Zwecks Planung bitten wir um Anmeldung unter esv-kanu@t-
online.de.
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Mitgliederversammlung bei Tennis 

Am 04.04.2019 fand die jährl iche mögens um insgesamt 2.241,07€ geführt 
Mitgliederversammlung der Abteilung haben. Es wurde außerdem nochmal darauf 
Tennis erstmalig mit dem im Vorjahr neu hingewiesen, dass es nur mit allen 
gewählten Vorstand der Abteilung statt. Mitgliedern zusammen gelingen kann, die 
Insgesamt kamen 17 Mitglieder, die sich Abteilung am Leben zu halten. Die 
nach einer Stärkung durch Würstchen vom Gewinnung neuer Mitglieder hat deshalb 
Grill zusammensetzten, um sich anschlie- oberste Priorität. Hierfür wird die Abteilung in 
ßend den Bericht des Vorstandes, den diesem Jahr verschiedene Kurse anbieten. 
Jahresabschluss 2018 sowie den Haus- Von einigen Senioren kam die Rück-
haltsplan 2019 vorstellen zu lassen. Es meldung, dass es mittlerweile in der 
wurde dargestellt, dass nach einem Abteilung sehr schwer geworden ist, 
holprigen Start ins Jahr 2018 durch passende Spielpartner zu finden. Der 
Wasserrohrbruch und Einbruch ins Klub- Vorstand der Abteilung wird sich deshalb 
haus sowie der notwendigen Brunneneu- darum bemühen, mit umliegenden Vereinen 
bohrung und der Installation eines Spielgruppen zu organisieren
Gartenwasseranschlusses in 2018 viele  Zusammenfassend steht die Abteilung also 
Sonderausgaben getätigt wurden, die zu vor großen Herausforderungen in 2019. 
einer Verminderung des Abteilungsver-

AE

Tennis-Feriencamp
Auch in diesem Jahr bieten wir wieder unser 
Tennis-Feriencamp vom 12. - 14.07.2019 
jeweils in der Zeit von 09:00 Uhr bis 16:00 
Uhr für Kinder von 6-14 Jahre an. Die 
Gruppenstärke liegt bei 8-10 Kindern. 
Wir bieten den Kindern die Möglichkeit, sich 
kreativ und sportlich auszuprobieren. Auf 
spielerische und musikalische Weise fördern 
und fordern wir die Kinder in der 
Koordination, in der Beweglichkeit und im 
Umgang mit unterschiedlichen Bällen. Wir 
sind pädagogisch und sportlich ausgebildet, 
mit dem Herzen dabei und darin geschult, 
auf die Bedürfnisse der Kinder einzugehen. 
Weil wir Tennis lieben!
Die Kosten pro Kind betragen 150€, zahlbar 
im Voraus auf das Vereinskonto mit dem 
Stichwort "Tennis-Feriencamp + Name". 
Sollte das Camp verregnen, erstatten wir das 
Geld zurück.
 Ansprechpartner:
Alena Eberst, 01773291118
Esv-tennis@web.de

Tenniskurs 
"Early Bird"

Darum ist das Workout am Morgen so 
gesund...

Ansprechpartner:
Alena Eberst, 01773291118
Esv-tennis@web.de

Sport setzt Glückshormone frei und fördert 
die Konzentration,  ihr startet also mit guter 
Laune und fokussiert in den Tag. Außerdem 
wird der Stoffwechsel ordentlich in 
Schwung gebracht, so dass überflüssige 
Pfunde keine Chance mehr haben.
Für wen ist der Kurs geeignet?
Für Tennis-Neueinsteiger, die ihre 
Frühsportpalette gern erweitern möchten.  
Der Spaß und die Bewegung stehen im 
Vordergrund. Außerdem für alle Kaffee-
trinker, denn diesen bieten wir während des 
Kurses kostenlos an. 

Kursdauer: 01.07.2019 - 30.09.2019 bei 6 - 
8 Teilnehmern

Tenniskurs "Cardio 
Tennis"

Was ist Cardio Tennis?
Cardio Tennis ist ein neues Fitnesstraining 
zu Musik in der Gruppe auf dem Tennisplatz. 
Jeder Spieler erhält unabhängig von seinem 
persönlichen Können ein hochwirksames 
Herz-Kreislauf-Training. Durch das 
Intervalltraining wird die Fettverbrennung 
angeregt. Eine Trainingseinheit besteht aus 
Warm-up, Cardio-Workout und Cool-Down-
Phase.
 Für wen ist Cardio Tennis geeignet?
Für Tennis-Neueinsteiger und Fortge-
schrittene gleichermaßen.  Der Spaß und 
die Bewegung stehen im Vordergrund.
Kursdauer: 01.07.2019 - 30.09.2019 bei 6 - 
10 Teilnehmern
Trainingstag: Freitag 08:00 - 09:00 Uhr
Ansprechpartner:
Alena Eberst, 01773291118
Esv-tennis@web.de

Erstes Berliner 
Frauentagskegeln

Ab diesem Jahr ist der 8. März ein Feiertag 
und fiel,  was für ein schöner Zufall - auch 
noch auf einen Freitag.
Also, ein langes Wochenende, dass so gar 
nicht eingeplant war. Was macht man an 
diesem zusätzlichen Tag?
Wir Kegler von Lok Schöneweide und 
Lichtenberg 47 dachten natürlich: 
KEGELN, was auch sonst. Folgerichtig 
wurde das Erste Berliner Frauentags-
kegeln ins Leben gerufen, ein Spaßturnier. 
Einladungen wurden entworfen und 
entweder ausgelegt oder an potenzielle 
Teilnehmer gesandt. Das Echo war 
überwältigend, denn die Plätze für alle 
Gäste reichten nicht aus. 
Allen Damen wurde eine Rose überreicht 
während die Herren 2 Euro Eintritt 
bezahlen mussten. Begonnen  wurde  
zum gegenseitigen Kennenlernen mit 
Kaffee und selbstgebackenem Kuchen. 
Und dann ging es los. Zunächst durften 
sich die ungeübten Teilnehmer erst einmal 
mit Kugeln und Bahn vertraut machen. 
Unterstützt wurden sie auf jeder Bahn von 
Keglern beider Vereine. Der eigentliche 
Wettkampf sorgte auf jeder Bahn mit 
unterschiedlichen Ansprüchen für viel 
Spaß durch z.B. „Rückwärts durch die 
Beine“ Kegeln. Die Stimmung war einfach 
hervorragend. Viele Gespräche wurden 
geführt und man lernte neue Leute 
kennen, die sich ohne diesem Frauentags-
turnier wahrscheinlich nie begegnet 
wären.
Zum Abschluss wurden dann noch 
Gegrilltes und Salate gereicht. Irgendwie 
hatte man das Gefühl, die Gäste wollten 
gar nicht nach Hause gehen, weil sie sich 
so wohl fühlten. Beim Verabschieden 
versicherten wir den Gästen, dass wir 
auch im nächsten Jahr wieder zum 
Frauentagskegeln einladen werden. Bis 
dahin wünschen wir allen GUT HOLZ.

Sabine Friese

Letzte Meldung vom 
Kegeln

Aranka Teetz qualifizierte sich für die 
Deutsche Meisterschaft im 3-Bahnen-
Kegeln, die am 18. Mai in Wolfsburg 
stattfand. Aranka hat sich mit einem 3. 
Platz in der Berliner Meisterschaft die 
Teilnahme an der DM gesichert.

Landessportbund Berlin 
erhöht Mitgliederzahl

Der Berliner Sport ist 2018 um 12.925 
Vereinsmitglieder angewachsen. Der 
Landessportbund hat somit einen 
Mitgliederstand von 672.788 erreicht. Im 
Durchschnitt kam in jeder Stunde gut ein 
neues Mitglied in die Vereine. Knapp ein 
Drittel aller Vereinsmitglieder sind 18 
Jahre und jünger. 
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Ausschreibung
zum 28 Offenen Vereinssportfest des ESV Lok Schöneweide

Termin: Sonnabend, den 22. Juni 2019, 12 - 18 Uhr

Ort: Sportanlage des ESV Lok Schöneweide, Adlergestell 105, 
12439 Berlin  direkt an der S-Bahnstation Betriebsbahnhof 
Schöneweide

Wettbewerbe, Übungen und Wettkämpfe. 
Sie finden in 24 Sportarten und Disziplinen statt und sind so 
ausgewählt, dass für alle Altersgruppen etwas angeboten wird.
Für Kinder ist die Hüpfburg  zusätzlich vorgesehen.
Die Teilnahme ist bis auf Volley- und Fußball kostenfrei.
Es können einzelne Bedingungen für das Deutsche 
Sportabzeichen erfüllt werden: Sprint, Ausdauer-
lauf, Weitsprung, Ballwurf, Kugelstoß, Seilspringen.

Tombola
Die Sportfest-Teilnehmer erhalten eine Startkarte, auf der alle 
Stationen benannt sind. Wenn mindestens 6 Stationen nach 
eigener Wahl absolviert wurden oder die Teilnahme am Fuß- oder 
Volleyball-Turnier bestätigt ist, nehmen die Sportlerinnen/Sportler Spielbetrieb. Gemischte Mannschaften 
aller Altersklassen an einer Tombola teil.  (weibl./männl.) erwünscht.

Sportplatz:    Gespielt wird im Freien auf Ziegelmehl-
Zeitplan: 

Untergrund (bei sehr schlechtem 
12.30   Uhr     - Beginn des Fußball- und Volleyball - Turniers

Wetter in der Sporthalle).
13.00        „         - Beginn der Einzelwettbewerbe

Meldung:     Bis 04.06.2019 an Frau Kühr 
16.45    „         - Ende der Wettbewerbe

(Tel.29728237) oder Herrn Zach (Tel. 
Die Siegerehrungen im Fuß- und Volleyball finden sofort nach 

29728536)              
dem jeweiligen Turnier statt.

Startgebühr:   Je Mannschaft 10.- €.

Auszeichnung:
3. Kegeln                                       

- Fußball, Volleyball:  1. - 3. Platz Urkunden und Medaillen, 
Altersklassen:    9- 13,14 - 17, 18 - 59 und  ab 60 Jahre. In der 

Tombola-Teilnahme.
Altersklasse 9 - 13 Jahre starten Mädchen und Jungen 

Bei allen anderen Wettbewerben wird die Teilnahme mit der 
gemeinsam

Tombola belohnt.
Kegelbahn:         Bohlebahn mit 4 Läufen

Die Sieger in allen Disziplinen und Altersklassen werden nach 
dem Sportfest ermittelt und in der Vereinszeitung  "Lok-Sport 4. Sportschießen
aktuell" III/19 veröffentlicht. Altersklassen: 12  17 Jahre (Gemeinsamer 
Alle teilnehmenden Kinder erhalten, wenn sie sechs Bedingungen Wettbewerb für Jungen und Mädchen), 18- 59 Jahre, ab 60 
erfüllt haben, eine Medaille. Jahre männlich und weiblich

Fotografieren 5. Sprint 30 m,50 m, 100 m je nach Altersklasse, 
Wir bitten um Verständnis, dass bei der Veranstaltung fotografiert 20 m für Kinder unter 5 Jahre
wird bzw. Videos angefertigt werden, die zum Nutzen des ESV in 6. Ausdauerlauf 800 m, 3000 m, Kinder unter 5 Jahre 
den Medien des Vereins, der DB AG und des Stadtbezirks bzw. im 400 m 
Internet veröffentlicht werden. Wer eine Veröffentlichung der 7. Sprung Weitsprung mit Anlauf (ab 10 Jahre), 
Abbildung seiner Person vermeiden möchte, wende sich an den Standweitsprung  -  alle Altersklassen
Fotografen/Kameramann. 8. Wurf Ballwurf (Schlagball bis 11 Jahre, 
. Wurfball 12  17 Jahre)
Einzelausschreibungen 9. Kugelstoß  Ab 12 Jahre

10. Seilspringen
1. Fußball 
Teilnehmer: Mannschaften aller S-Bahn- und Die weiteren Wettbewerbe sind

DBAG-Bereiche, Tochtergesellschaften 11. Fuß-/Handball-Torwand 17. Stepper
und andere Freizeitmannschaften, 12. Ruderergometer 18. Orientierungslauf
keine Vereinsmannschaften im 13. Schlängellauf 19. Gymnastik
offiziellen Spielbetrieb : 14. Tennis 20. Gymstics
Mannschaftsstärke 1 : 6. Gemischte 15. Ballumkreisen 21. Hantelübungen
Mannschaften (wbl./ml.) gestattet. Es 16. Ballprellen 22. Dart
können Frauen und 
Männermannschaften gemeldet 
werden.

Sportplatz:      Kleinfeld. Rasenplatz.
Meldung:  Bis 04.06.2019 an Mike Drews (nur als 

E-mail) E-Mail: esvlokfussball@gmx.de                           
Startgebühr:     Je Mannschaft 30.- €.

Nähere Auskünfte: Tel: 297 27 324 montags 9.00 - 17.00 Uhr
2. Volleyball Wir wünschen allen Sportfest-Teilnehmern viel Erfolg an den 
Teilnehmer:   Mannschaften aller S-Bahn- und ausgewählten Sportstationen und viel Spaß beim Offenen 

DBAG-Bereiche, Tochtergesellschaften Vereinssportfest des ESV Lok Schöneweide!
u. andere Freizeitmannschaften. Keine 

Der VereinsvorstandVereinsmannschaften im offiziellen 

2018 wurde Beach-Volleyball gespielt

Neuerung im Fußball

Auch Frauenmannschaften können sich für ein Turnier 
anmelden!
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